



COAHUILA: LA INESTABILIDAD POLÍTICA



A pesar del socavón económico, la desatención de los trabajadores mineros y el impacto ambiental de la región carbonífera que dejará como legado el gobernador Miguel Riquelme Solís, se perfila que en los próximos comicios vuelva a ganar el PRI por la fragmentación de la oposición



POR KARINA VARGAS

#ElValorDelVoto

El proceso electoral en el estado de Coahuila aún es largo, pero el camino resulta poco alentador para que ocurra una alternancia política en el histórico bastión del Partido Revolucionario Institucional (PRI) ante las pugnas de los partidos opositores y pese a los cuestionables resultados del actual gobernador, Miguel Riquelme Solís.

Para las elecciones del próximo 4 de junio, la coalición Alianza Ciudadana por la Seguridad (PRI, PAN, PRD) eligió como abanderado a Manolo Jiménez Solís, actual secretario de Inclusión y Desarrollo del Gobierno en turno; y Morena irá de la mano del senador con licencia Armando Guadiana.

Por su parte, los aliados de Morena irán por separado: el Partido del Trabajo (PT) con el exsubsecretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, Ricardo Mejía Berdeja, como precandidato; y Rescatemos Coahuila -Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y Unidad Democrática Coahuila (UDC) -, con Lenin Pérez Rivera.

Movimiento Ciudadano dará a conocer en marzo el nombre de quien los representará en las urnas después de acusar que las precampañas son una "simulación".

Ecos de la fragmentación

Esta división, de acuerdo con el periodista coahuilense Arturo Rodríguez, marca un inicio complejo para las fuerzas opositoras en su objetivo de arrebatarle el poder a los institutos políticos de derecha.

"Tenía presupuestado que pudiera ser un poco más difícil el proceso de selección dentro del PRI porque había varios aspirantes que estaban inquietos por participar, pero al final de cuentas lograron construir su postulación de unidad. En el caso de las oposiciones, no fue así", explica.

El analista político recuerda que a la ruptura entre Ricardo Mejía y Armando Guadiana, tras darse a conocer los resultados de la encuesta realizada en Morena para elegir al coordinador de Defensa de la "4T" el 12 de diciembre de 2022, le antecede el quiebre

COAHUILA: LA INESTABILIDAD POLÍTICA

A pesar del socavón económico, la desatención de los trabajadores mineros y el impacto ambiental de la región carbonífera que dejará como legado el gobernador Miguel Riquelme Solís, se perfila que en los próximos comicios vuelva a ganar el PRI por la fragmentación de la oposición

con Lenin Pérez en septiembre de ese año, cuando el exdiputado declinó hacer alianza con el partido guinda.

Señala que UDC, a pesar de ser una fuerza política local, es importante debido a que tiene una base de entre 30 y 40 mil votantes, que le permite retener gobiernos municipales como los de Ciudad Acuña o Múzquiz.

"En resumen, lo que tenemos es un alto grado de conflictividad entre las oposiciones y, añadiría, la complicación que representa en términos electorales el hecho de que tres candidatos estén reivindicando ser los auténticos representantes de la Cuarta Transformación", advierte Rodríguez.

Aunque en la primera semana de precampaña se vislumbra un escenario complejo para que ocurra una alternancia política en el estado, el comunicador men-

El diputado independiente, Rodolfo Walss Aurioles, acusó a la administración de Miguel Riquelme de incurrir en actos fraudulentos

ción que hay que observar la evolución de las candidaturas en los próximos meses, sin embargo, resalta que la rispidez fragmenta el voto "lopezobradorista" y "antipriista".

Los claroscuros

Entre los señalamientos que tiene a costas el gobernador Miguel Ángel Riquelme, destacan los de





En Coahuila tres precandidatos a la gubernatura: Ernesto Guadiana (Morena), Ricardo Mejía (PT) y Lenin Pérez (PVEM y UDC) dicen ser los auténticos representantes de la Cuarta Transformación

la Auditoría Superior de la Federación (ASF), que en su última entrega de resultados de la Cuenta Pública del ejercicio fiscal 2021 encontró inconsistencias en la aclaración de alrededor de dos mil millones de pesos.

Lo anterior se dio a conocer a partir de 17 auditorías hechas a la entidad por el organismo para indagar el destino del presupuesto federal otorgado al estado para salud y educación, según la nota "El hoyo de las finanzas públicas de Riquelme en Coahuila", publicada en Reporte Índigo el 19 de diciembre pasado.

Por otra parte, el diputado independiente (antes de la bancada blanquiazul) Rodolfo Walss Auriolos ha acusado a la administración actual de incurrir en actos fraudulentos.

En el marco de la entrega del quinto y último Informe de Gobierno del mandatario saliente en el Congreso estatal, el legislador calificó de "mitómano" a Riquelme Solís al indicar que al menos 900 agentes de la Policía estatal no recibieron el aumento de sueldo prometido por las autoridades desde el año 2020.

"Por el fraude del Metrobús, que te robaste 600 millones de pesos, por el fraude del Hospi-

tal Materno Infantil, por los tres mil 500 millones de pesos que te robaste del fondo de pensiones de los maestros, porque te robaste el dinero destinado al aumento de los policías, porque has hecho de la deuda de Coahuila un negocio personal, y por los muchos fraudes más, Riquelme, Coahuila te quiere tras las rejas", manifestó desde la tribuna.

La evaluación

Los resultados de la edición 33 del Ranking de Gobernadores de México (CeResearch, 2023), colocan al gobernador tricolor en el número 21 por su desempeño, con un 45 por ciento de aprobación, 43 por ciento de popularidad y 30 por ciento de honestidad.

Uno de los puntos que resaltó Miguel Riquelme en su ejercicio de rendición de cuentas el 30 de noviembre pasado, fue en materia de seguridad.

El mandatario dijo que Coahuila cerró el año 2022 como la tercera entidad más segura al subrayar que hay corporaciones policiacas mejor preparadas, y debido al trabajo coordinado con el Ejército mexicano y con la Guardia Nacional.

En este tema, según el ranking mencionado, el estado ocupa el cuarto lugar con 38 por ciento de aprobación, por detrás de Yucatán (65 por ciento), Baja California Sur (44 por ciento), y Baja California (42 por ciento).



La Región Carbonífera de Coahuila comprende los municipios de Sabinas, San Juan de Sabinas, Múzquiz, Juárez y Progreso; y concentra el 98 por ciento de la producción de carbón en el país, según el informe de 2021 "Perspectivas de la industria del carbón en Coahuila" del Fondo Mundial para la Naturaleza (WWF, por sus siglas en inglés).

El 3 de agosto del año pasado, diez mineros quedaron sepultados a 60 metros bajo tierra, luego de la inundación de la mina El Pinabete, en Sabinas. A casi seis meses de lo ocurrido, los cuerpos de las víctimas aún no han podido ser rescatados y sus familiares no han recibido justicia por parte del Estado mexicano ni de la compañía carbonera.

Este hecho se suma a una lista de tragedias similares registradas en la Región Carbonífera de la entidad, incluida la del 19 de febrero de 2006 en San Juan de Sabinas, cuando la mina ocho de la Unidad Pasta de Conchos explotó por una acumulación de gas metano, que dejó un saldo de 11 trabajadores con quemaduras de primero y segundo grado, y 65 mineros fallecidos.

A 17 años de ese acontecimiento, las empresas mineras siguen sin garantizar el respeto a los derechos humanos y laborales de los trabajadores; al tiempo

MINAS, EN EL OLVIDO

La extracción de carbón es prácticamente la única opción de empleo en la Región Carbonífera de Coahuila y las condiciones en las que laboran los mineros han dejado desenlaces trágicos, por lo que una nueva administración podría ser parteaguas para que el futuro de las siguientes generaciones sea distinto

que contribuyen de manera exponencial a la contaminación ambiental tanto a nivel estatal como nacional.

'Narrativa heroica'

"Las empresas necesitan crear la narrativa heroica porque sólo los héroes trabajan donde no hay condiciones (para ello)", me dijo Cristina Auerbach, defensora de los derechos humanos e integrante de la organización Familia Pasta de Conchos.

"Es increíble ver el apego de la gente al mineral: los representa, forma parte de su historia y, al mismo tiempo, tiene una enorme carga de sufrimiento", se lee en el reportaje "Cuando la esperanza se reduce a carbón" del reportero José Luis Pardo Veiras.

El texto forma parte del libro Colapso México, y señala como uno de los enemigos de los defensores de derechos humanos en la zona al empresario del carbón y precandidato al Gobierno del estado, Armando Guadiana.

Mael Vallejo, periodista y coordinador de dicha publicación, subraya que hay una falta del Estado, no solo de intentar cerrar paulatinamente estas minas, sino de ofrecerle a la gente otras opciones de vida.

"El Gobierno ha decidido no hacer un cambio para poder tener energías mucho más limpias y, al parecer, no va a suceder. El problema es seguir empoderando a gente que no va a traer un cambio a la región, sino que solamente se va a beneficiar de

mantener la zona en un tema de desastre ambiental", advierte.

Según el reporte de la WWF, el uso del carbón tiene impactos importantes en la formación de lluvia ácida, incrementando la toxicidad de los medios acuáticos, que afecta a árboles e insectos, y en el deterioro de la calidad del aire, lo que perjudica principalmente los sistemas respiratorio y cardiovascular de las personas.



FOTO: CUARTOCURSO

Varias tragedias, en las que se han perdido vidas humanas, han marcado la Región Carbonífera de Coahuila.

DAÑO AMBIENTAL

55,871

toneladas
de óxidos de nitrógeno
genera la central
Carboeléctrica Carbón I

49,915

toneladas
de óxido de nitrógeno
produce la Central Carbón II

200

años
tiene la minería
de carbón realizándose
en la Región Carbonífera

FUENTE: 2021 "Perspectivas de la industria del carbón en Coahuila" del Fondo Mundial para la Naturaleza



LA URGENCIA DE DIVERSIFICAR

Dotar de nuevas oportunidades económicas y de generación de empleo en el estado es primordial para impulsar una transformación en la vida de los coahuilenses, señalan analistas

El comienzo de un nuevo Gobierno en Coahuila podría significar una posibilidad para redirigir el rumbo de algunas de las actividades primordiales que se realizan en las distintas regiones del estado, entre ellas, la producción del carbón.

Para el periodista Arturo Rodríguez, la administración estatal tiene la tarea pendiente de generar alternativas productivas que permitan abandonar paulatinamente la minería del carbón que, como la conocemos, "es insostenible".

Esto, al destacar que es de competencia federal el tema de las minas y del destino del carbón, del cual el principal consumidor es la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

En tanto, el comunicador Mael Vallejo indica que actualmente hay organizaciones civiles que están en busca de que minas de

la Región Carbonífera puedan convertirse en campos eólicos y de energía solar para que puedan mitigar las afectaciones a los habitantes y al medio ambiente.

Otros retos

En el espectro general, Arturo Rodríguez señala que, la siguiente administración debe mantener los índices y mejorar los esquemas de seguridad en el estado, sobre todo ante "vecinos desbordados" como Zacatecas, Nuevo León, Tamaulipas, Chihuahua y Durango; e impulsar otras fuentes de ingresos.

El otro elemento a considerar son los desarrollos regionales específicos de cada región: Frontera, Carbonífera, Centro Desierto, Sureste y Laguna.

"Hay casos como la región fronteriza que han fincado su vocación productiva en la maquila, que históricamente ha represen-

En la Comarca Lagunera, la sobreexplotación de los mantos freáticos por parte de las compañías lechera ha generado daños en la salud, sobre todo, por la presencia de arsénico en el agua

tado una fuente de empleo precarizadora de sus trabajadores; ahí está ese tema.

"En la región centro, que depende de Altos Hornos de México, así como ha sostenido esa zona, cada vez que hay una crisis, ya sea por los problemas judiciales del dueño, por los movimientos en el mercado acerero

internacional o por ajustes en el modelo de negocio, siempre termina impactada; por lo que necesita diversificarse más, no puede seguir dependiendo sólo de la acerera", comenta.

En cuanto a la Comarca Lagunera, señala que la sobreexplotación de los mantos freáticos por parte de las compañías lecheras también ha generado daños en la salud de los habitantes, sobre todo, por la presencia de arsénico en el agua, generando enfermedades como el hidroarsenicismo.

"Hay problemas de fondo en las diferentes regiones que tendrían que irse resolviendo, también creo que algunas alternativas, principalmente para el sector primario, deberían de priorizarse, en la medida en que prácticamente los programas federales se han ido del norte del país y han ido a parar a los estados del sur por una lógica de compensación del actual régimen", concluye.



160,000
habitantes
tienen como pilar económico
la actividad de la producción
del carbón



La industria lechera está afectando los mantos freáticos de la Comarca Lagunera.

FOTO: CUARTOSIGURO